

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón sábado 16 de Mayo de 1903.

N.º 6.556

SECCION POLITICA

LA LUCHA

Nos hallamos en momentos decisivos. La lucha entablada entre la reacción que pretende vendarnos los ojos y atrofiarnos la inteligencia y el progreso que avanza impetuosamente, ha llegado á su período algido en España, último baluarte del clericalismo ultramontano. Es este un duelo á muerte entre la luz que empieza á iluminar el horizonte y la sombra que repiega su negro manto hacia el occidente. De un lado, lo viejo, lo ruinoso, lo tradicional pretendiendo sostener su dominio y avasallar al mundo entre las ansias de la muerte, y de otro las nuevas ideas redentoras de la humanidad que vienen á la vida pública con la energía y el entusiasmo de su virilidad y de su juventud.

La batalla está presentada en todos los terrenos; pero es necesario no olvidar que la reacción es hoy dueña de la enseñanza, arma poderosa de combate que estamos obligados á destruir.

Merced á una constante labor subterránea e hipócrita, el clericalismo puede decirse que ha monopolizado la educación moral de la actual generación. Dueño de la escuela y de la cátedra, ha triplicado en pocos años el número de sus discípulos, para formar á su gusto el corazón de los niños y la inteligencia de los jóvenes. Los jesuitas y las demás órdenes religiosas dedicadas á la enseñanza, son los encargados de educar, por regla general, á nuestros hijos, y por virtud de su poderosa influencia oficial, han conquistado los primeros puestos en casi todas las gerarquías sociales.

Ved, pues, cómo la democracia republicana tiene que luchar contra un enemigo formidable, dueño de los grandes elementos de combate... y que además lucha á la desesperada, porque sabe que al fin de la jornada es preciso que uno de los bandos desaparezca, pues si el clericalismo no vence á la democracia, la democracia acabará con el clericalismo.

Bien es verdad que la democracia lleva de su parte la razón, la lógica y las eternas leyes que rigen la vida de la humanidad, por cuya virtud hemos de llegar á la victoria, siguiendo el derrotero que trazado nos deja la revolucionaria Francia. Pero antes de ella, antes de destruir la enorme muralla ultramontana y clerical que pretende cortar el paso á las avanzadas del progreso, cuánta sangrienta batalla hemos de reñir, cuántas máscaras hipócritas tenemos que arrancar, cuántas necias preocupaciones hay que desterrar de las hipnotizadas inteligencias...

Demócratas, socialistas, republicanos, todos cuantos comulgais en estas generosas ideas de redención y de fraternidad universal, trabajad sin descanso en la propaganda anticlerical que se ha iniciado en España. Contrarrestad con vuestra pluma la fuerza que por la educación de la infancia adquirió el clericalismo y estad preparados para la batalla decisiva, que no puede tardar. El triunfo es nuestro... y sobre las ruinas de todo lo viejo que va á desaparecer, edificaremos la nueva España, la España redimida y libre que ha de figurar en la noble jerarquía de los pueblos cultos.

K. RAMBA.

(«La Democracia».)

Las alianzas

Es esta una cuestión candente y que no podemos llamar de política exterior sin decir un disparate.

Interior y muy interior es la política de las alianzas: primero, porque es imposible ser «amigo y aliado», según la fórmula consagrada de un país, sin que vengan Tratados de comercio; cambio de productos, de libros, de ideas; trasiego de gentes; copia de costumbres, y, ante todo y sobre todo, influencia política del absolutista sobre el liberal; en el mero hecho de serlo, se cree en la obligación de no intervenir de ningún modo en las cuestiones interiores del aliado.

Segundo; porque en el caso de ocurrir un cambio trascendental en un país que tiene alianza con otro, lo probable es que Luis XVI llame á los extranjeros en su ayuda.

Regla general: los países liberales, sean monárquicos ó republicanos, celebran alianzas de nación á nación, de pueblo á pueblo; los países absolutistas celebran alianzas de familia á familia reinante, estipulando á veces la ayuda mutua contra la nación propia.

Y es natural y lógico y forzoso que así sea, puesto que en las naciones liberalmente regidas, las alianzas están inspiradas por los pueblos, pedidas por sus representantes en Cortes y acordadas por el Gobierno, que es la expresión de la mayoría de las Cortes, y, por ende, condensación de la voluntad nacional.

En los países absolutistas es, por el contrario, función privativa del Soberano concertar y sellar alianzas con quien le plazca y para lo que le plazca, incluso para arreglar la casa del Soberano el aliado si á éste se le plantan un día sus súbditos y no tiene fuerza para reducirlos y manejarlos á su antojo.

Tenemos motivos para creer que esta última circunstancia entra por mucho en el criterio con que se considerará cuestión de las alianzas en España

y no extrañe el lector que insistamos en discutirla.

Si á esto se añade que la marcha triunfante de la reacción en las esferas del Poder pudiera llevarnos de nuevo á la época en que se buscaba dinero y protección fuera de España, con estos ó los otros fines y á cambio de promesas de alianzas, se comprenderá que las alianzas pueden servir á unos españoles para intentar, algo contra otros, y pueden servir á los otros para defenderse de los unos.

Si después de esto hay quien llame á esta política exterior...

En España hemos usado y abusado de la palabra intervención; y los mismos que al oírlo dejan fluir su indignación por los puntos de la pluma, nos dicen luego al oído: «Esto es fácil que se lo lleve el demonio.» Ya saben los lectores que «El Globo» entiende por virilidad y patriotismo atacar de frente los asuntos y llamar las cosas por sus nombres.

Si hay en España quien piensa en servirse de fuerzas extrañas para que nuestra política interior tome un giro determinado, y nada liberal por cierto, debe tener entendido que no somos los españoles un rebaño.

En todo caso, el pueblo español iría más tranquilo en compañía de un pueblo verdaderamente libre que en compañía de un pueblo de castas. Porque todo se pega.

En cierto imperio europeo se ha visto como un oficial del Ejército maltrataba en un café á un pacífico consumidor y lo atravesaba de parte á parte, por no haber querido cederle su silla. Nosotros no podemos ir del brazo de esos pueblos, por muy poderosos que sean.

Y la prueba de que hay quién nos quisiera llevar á esas uniones peligrosas, es que los corifeos de esa tendencia dicen con la mayor frescura cosas cuya inexactitud es de todos sabida.

Se dice, por ejemplo, que ingleses y yanquis son amigos; cuando todos sabemos que el amigo de los ingleses era Mac-Kinley; que Roosevelt se ha negado á continuar los tratos comerciales con Inglaterra y que esto dió motivo al último viaje de Pauncetote.

Se dice que yanquis y alemanes son enemigos, cuando todos hemos visto los tratados favorecidos de que Roosevelt ha hecho objeto á los alemanes y la visita á los Estados Unidos hecha por un hermano del Emperador Guillermo y las finezas cambiadas entre esta augusta persona y el jefe del Estado yanqui, claramente reveladoras de algo más hondo.

Y todo esto se hace para difrazar una alianza entre España y Alemania, que es la que está detrás de los Estados Unidos, cuando se pide que depongamos el rencor y nos aliemos á los Estados Unidos, que quieren tomar parte en la cuestión mediterránea.

Ni tiene parte que tomar, ni les conviene, ni piensan en ella.

Se prestarán á representar una farsa en obsequio de sus amigos los alemanes, que así piensan tranquilizarnos y satisfacer nuestro desamparo marítimo, hablándonos de los barcos yanquis como pudieran hablarnos de la luna.

Tengamos presente por hoy que hay jugadas de política exterior en las cuales va perdida la paz interior, y que no debemos prestarnos á ellas.

(De «El Globo».)

La guerra de Africa

En la mezquita principal de Tánger se ha leído una carta del Sultán, en la cual se comunica el nombramiento de gobernador de Tánger á favor de Sidi-Abdejalac-Abdedac, que últimamente ejerció el mismo cargo en Arcila. El nuevo gobernador goza de simpatías en todas las kábilas de la jurisdicción. Al mismo tiempo ha sido nombrado administrador de las Aduanas de Rabat el anterior gobernador de Tánger, Sidi Mohamed Vargas.

Terminada la lectura de la carta, la plaza hizo las salvas reglamentarias.

En carta de Tetuán, con fecha del 8 se dice que al anochecer del día 7 se acercaron á corta distancia de la población, por el sitio llamado Buzija, muchas kábilas en actitud amenazadora. Con tal motivo, el gobernador ha distribuido 1.100 fusiles entre los moros, destacando tropas por todas las calles.

A la una media de la noche se vieron grandes llamaradas; después se supo que había sido incendiado el aduhar de Busemlá. A las ocho de la mañana siguiente llegó un correo diciendo que las kábilas estaban en el río Lanza, á media hora de Tetuán, habiendo dispuesto el gobernador que salieran todas las tropas, que, con las que había traído Muley Arafa y los habitantes de la población que se presentaron á acompañarles, sumaban 4.100 hombres.

Ignórase las bajas que los rebeldes hayan podido sufrir, creyéndose que sean numerosas, pues las tropas han hecho prisioneros y se han apoderado de mucho ganado que habían robado las kábilas.

Circula con persistencia el rumor de que las kábilas rebeldes fueron últimamente batidas por las tropas del gobernador, y se rehicieron, comprendiendo un avance hacia la plaza, por lo que tuvieron que salir de nuevo más tropas á hacerles frente, entablándose una lucha encarnizada.

* *

He aquí algunos detalles acerca esta subordinación militar.

Al presentarse el hijo de Mohamed Torres, acompañado de Muley Amrani para hacer saber á las tropas que se dispusieran á embarcar para Tetuán, los askaris se negaron á obedecer, y habiéndoles interrogado el hijo de Mohamed Torres, si no estaban dispuestos á atacar las órdenes de sus su-

periores, un soldado lo amenazó con matarle sino les dejaban tranquilos.

Esto demuestra el estado de indisciplina en que se halla el ejército del Sultán y el poco respeto que tiene á sus superiores.

CORREO DE HOY

Últimos Telegramas

MADRID

En la sesión del Congreso obrero celebrada anoche hablaron el delegado de los albañiles de Gracia (Barcelona), compañero Prats, y el tintorero Vazquez, delegado de Gerona, quienes abogaron porque en los talleres solo trabajen hombres, con exclusión de mujeres y niños; excitaron á los soldados á que no disparen contra los huelguistas ni combatieran al proletariado, y aconsejaron la constitución de un centro de resistencia de la libertad obrera.

—El diputado de la Unión Nacional señor Alba declara que su separación del señor Paraiso se ha verificado en medio de la mayor cordialidad. Decidió el señor Paraiso á volver á la República, como hizo el señor Costa, ha creído el señor Alba que no podía prescindir de sus antecedentes y compromisos. El señor Alba cree que la obra hubiese podido lograrse en gran parte dentro del actual régimen político, y añade que si la actitud de las fuerzas neutras fuera la del señor Costa y la del señor Paraiso se retrasaría la soñada transformación. En una palabra, que el señor Alba trata de justificar su conducta, quedándose con el régimen actual, y declara que es partidario de las opiniones económicas que defiende «El Imparcial».

—Con gran sorpresa de forasteros y vecinos ha amanecido un día espléndido. Por primera vez, después de Semana Santa, brilla el sol en Madrid en un horizonte completamente limpio. Para colmo de satisfacción, también ha cesado el viento que ha reinado durante mes y medio. En la Pradera se está echando arena para que se pueda transitar por ella. Pero esto es una insignificancia; haciendo buen tiempo, todo lo más no pasa de ser para los entusiastas pequeños inconvenientes. Con no tenderse en el césped, para no coger el reuma, está resuelto todo. El caso es que á la Pradera se dirigen á pié centenares de «isidros», amén de ir los tranvías y carruajes atestados hasta los topes. El papel para la corrida se cotiza á precios altísimos, porque además de lo espléndido del día, que invita á los aficionados á no perder la corrida, hay la circunstancia de que muchas damas han tomado palcos por sí va el rey, como se ha anunciado. Parece que Alfonso XIII concurrirá ya con frecuencia á las corridas de toros y otros espectáculos.

—A punto de confirmarse lo que se dijo hace algunos días, es decir, el propósito del Gobierno francés de abrir de par en par las puertas de sus Aduanas á los trigos españoles, para evitar el encarecimiento del pan en París y otros centros de la República vecina, aumenta la alarma del Gobierno español, porque esto sería causado que se agravase la situación crítica por que atraviesa España. Los almabaristas franceses habían grandes acopios de cereales de la Penin-

sula, haciendo que subiesen un poco más de lo que han subido ya los precios de los cereales en España. Esta madrugada se ha dicho que decretada que sea en Francia la supresión de los derechos de Aduanas sobre los cereales, será una temeridad que España siga manteniendo el «statu quo». Hay que suprimir los derechos sobre los cereales extranjeros.

—Estaba anunciado que se reunirían en casa del señor Salmerón los diputados y senadores republicanos, y no es así. Se les ha convocado para hoy en el Congreso.

«El País», después de copiar la noticia respecto á los candidatos republicanos para concejales por Madrid, lo niega diciendo que la designación de candidatos se hará en la forma que acuerde el Sr. Salmerón.

—Hoy no ha concurrido ningún obrero al arsenal de la Carraca, manteniendo la actitud acordada en la reunión de anoche.

Tampoco se han presentado á cobrar los jornales devengados, cuyo pago estaba anunciado para hoy.

Los comercios continúan cerrados.

Las impresiones oficiales acusan la resolución del gobierno de obrar con entera libertad en este asunto despidiendo á los obreros que crea necesario, sin aceptar que estos señalen los días de trabajo.

Continúa la tranquilidad, pero subsiste el disgusto ante la difícil solución del conflicto.

—El pueblo de Ferreiza (Granada) se amotinó pidiendo la cabeza del cacique y del secretario del Ayuntamiento, á quienes juzga culpables de la mala administración del pueblo. Tuvo que intervenir la guardia civil; pero enterado el vecindario de que el cacique había salido para Guadix, salieron en su persecución hasta las murallas de esta población ayer tarde. Allí les contuvo la fuerza pública, impidiendo su entrada en la ciudad. Las promesas que se hicieron al vecindario de Ferreiza lograron que se calmaran los ánimos, volviendo á la locandad.

—De Andujar comunican que un sacerdote á quien se habían recogido las licencias para decir misa y que se moría de hambre, atentó ayer contra su vida yendo en el tren entre dicha población y Villanueva de la Serena. Se dió dos tajos en el cuello con una navaja de afeitar. Los pasajeros le auxiliaron, pudiendo contener la hemorragia, pero está muy grave. Se halla en la estación de Villanueva de la Serena, donde se hicieron cargo de él las autoridades.

PARIS

Londres.—Telegrafian al «Daily Mail» desde Salónica que se ha descubierto un nuevo depósito de mil libras de dinamita y que los consulados de Francia y Rusia estaban minados.

La «Daily Chronicle» publica un telegrama de Atenas en el que se dice que se ha encontrado un depósito de dinamita en la bodega de un búlgaro cuyo hermano fué recientemente muerto en Salónica. Han sido detenidos 7 búlgaros en Atenas y el Pireo y 20 en Tesalia.

Buenos Aires.—El gobierno argentino, con el fin de activar la administración de justicia en los asuntos criminales y civiles en los cuales se hallan interesados los extranjeros, ha decidido que tales procesos sean instruidos exclusivamente por los

jueces federales de primera instancia.

—Comunican de Nancy que la policía ha detenido á un individuo llamado Balignet y á su esposa, acusados de haber entregado documentos secretos á Alemania y de reclutar agentes para dicha nación.

—De Argel dicen que una partida de 30 hombres se ha apoderado en los alrededores de Duveyrier de 47 camellos pertenecientes á un convoy militar.

—Un despacho de San Francisco dice que Mr. Roosevelt ha afirmado en su discurso que el medio más seguro para obtener la paz consiste en demostrar que no se teme la guerra, añadiendo que los Estados Unidos deben adquirir gran número de acorazados del mejor modelo y que la posición geográfica de las islas Filipinas les da la preponderancia en el Pacífico.

—Dicen de Valparaíso que los obreros de los docks han vuelto al trabajo.

Las pérdidas materiales ascienden á un millón de pesos.

Guillermo II en el Vaticano

Con una puntualidad completamente prusiana ha seguido el kaiser todos los ritos del ceremonial de la Santa Sede, decretados para la recepción de los jefes de Estado.

Es sabido que los magnates católicos no son admitidos á la augusta audiencia del Padre Santo sino bajo la condición expresa de no tener relaciones de ninguna clase con el Quirinal y con el rey excomulgado.

Este es el motivo por el cual el emperador de Austria no ha podido devolver la doble visita que le hicieron el rey Humberto, y más tarde Víctor Manuel.

Para el soberano de Inglaterra ó para el jefe luterano de Alemania, y en general para los monarcas no católicos, el Vaticano es más tolerante y admite una ficción diplomática que consiste en que el príncipe salga de la embajada de su país la cual por la ley de exterritorialidad, se supone territorio nacional de dicho Estado. Esta es la etiqueta que se ha resignado Guillermo con rara ostentación.

Los coches que le condujeron con su séquito á San Pedro fueron enviados directamente de Berlín y llamó su atención á la Santa Sede hasta el extremo de llevar como escolta coraceros blancos pertenecientes á la religión católica.

Para satisfacer en todo el Pontífice tuvo cuidado de almorzar en la embajada con dos cardenales, de los cuales, el primero, Rampolla, es el primer ministro de León XIII, y el otro, Gotti, cardenal «papabile».

La entrevista del Papa y Eduardo VIII duró 22 minutos; la de Guillermo, solamente 20, pero en cambio duró un cuarto de hora la presentación de los hijos del emperador.

Hay que notar además que el rey de Inglaterra se presentó solo en el Vaticano y el Emperador de Alemania en compañía del canciller Bulow, sin duda para marcar de un modo más ostensible el alcance político de la entrevista.

Para acentuar más su afecto por la Santa Sede, Guillermo II ha tratado á los italianos de un modo desdeñoso, quizá para demostrarles su descontento por su proximación á Francia.

Así en los brindis del banquete del Quirinal, que tuvo lugar después de la visita al Vaticano, el emperador afirmó

que la tríplice continuaba invariable, demostrando gran cariño al recuerdo de Humberto.

Era un modo de decir al joven rey Víctor Manuel que no le tenía en el mismo concepto que á su padre.

Tales son, en resumen, las observaciones que encontramos en un colega traspirenaico relativos al viaje del emperador Guillermo á Roma y de su visita al Padre Santo.

Lo cierto es que, aprovechándose Guillermo II de la persecución que sufren las Ordenes religiosas en Francia, procura hacerse agradable á la Santa Sede para obtener la protección legal de los Santos Lugares, que hasta la actualidad han permanecido bajo el protectorado francés, y advertida á Italia que sus relaciones cordiales con la tríplice y á la vez con Inglaterra no son de su real agrado.

Reorganización Republicana

El Sr. Salmerón va á dirigir una circular á los republicanos, explicando el procedimiento para la organización eficaz del partido republicano unido.

En la circular se darán instrucciones concretas para facilitar la constitución de los comités, que serán como las bases del partido republicano.

Para Madrid, considera conveniente el Sr. Salmerón la formación de un comité municipal con los diez presidentes de los comités de distrito, que hasta ahora han sido independientes uno de otro, en detrimento á veces de la cohesión del partido en la capital.

—La comisión gestora de la Asamblea magna que sancionó la unión del partido republicano, edita un libro que comprenderá los nombres de todos los delegados, con sus representaciones, y la Memoria leída por D. Miguel Morayta.

MAHÓN

Nuestro amigo D. Rafael Prieto y Caules que sale mañana para Palma, nos encarga manifestemos á los numerosos amigos que le han visitado, que le dispensen si no puede despedirse personalmente de todos ellos, lo que cumplimos con gusto.

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 15 Mayo

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Juan Mercadal y Pons, con asistencia de los concejales señores Barceló, Villalonga, Rodríguez, Vinent, Tudurí Vidal, Seguí, Hernández, Tudurí Monjo, Terrés, Bosch, Olivés, León y Pons.

Se aprobó por unanimidad el acta de la sesión anterior.

ACUERDOS

Desestimar la instancia de D. Francisco Villanueva Solá que solicitaba instalar un kiosko en el paseo de Isabel 2.ª para expender refrescos durante la temporada de verano.

Aprobar la relación de partidas fallidas por el concepto de cédulas personales de 1902.

Que por el recaudador municipal se proceda á formar expediente á don Antonio Ramis para exigirle el pago del arbitrio establecido sobre el embarque de ganado y que se oficie á las empresas de navegación para que coadyuven á evitar el fraude de dicho arbitrio.

Pagar con cargo al capítulo de imprevistos una cuenta de honorarios del abogado-consultor Sr. Ballester.

Nombrar encargado del servicio de aceras y empedrados al concejal señor Vinent, de caminos al concejal señor Tuduri Monjo, y del alumbrado público interinamente al Sr. Vidal.

Conceder dos meses de licencia al Sr. Alcalde accidental D. Juan Mercadal Pons y tres meses al concejal Sr. Olives. Dejar sin efecto y anular el nombramiento de Comisionado para la liquidación y cobro de los créditos y derechos que el Municipio tiene con la Hacienda que en sesión de 21 Noviembre último se hizo á favor de D. Juan C. Ballester Kirchofer.

A INFORME

De la Comisión de Fomento, la comunicación del Sr. Comandante de marina para saber si afectaría á los intereses generales la concesión á don Santiago Maspoch de la playa y terrenos emergentes durante las secas de Enero á Marzo, junto á la casa de baños de D. Benito Orfía, para la creación de un criadero de mariscos.

De la Comisión de Hacienda, instancia de D. José Terrés Pons y don Leonardo Gorriás para que se rebaje el arbitrio impuesto sobre las bicicletas de 1902.

De la de Obras públicas instancia de D. Miguel Carreras y Carreras para que se le abone el valor de los terrenos que en 1886 cedió al Municipio para alinear la casa que se construyó con destino á escuela pública en el caserío de Llumasanas.

ENTERADO

De una comunicación del Sr. Administrador de Contribuciones trasladando el acuerdo del Ministerio de Hacienda confirmando el fallo del Tribunal Gubernativo que impuso responsabilidad é incluyó en la matrícula industrial para 1902 á D. Pedro Pons Escudero, como comprendido en el epígrafe 1.º, Tarifa 2.º.

Para la orden del día de la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes
Y se levantó la sesión.

Tenemos entendido que los vecinos de la calle Nueva y plaza y calle de la Arravaleta, tienen el propósito de contratar la banda de música de la Beneficencia municipal, para que en varios días de la semana toque por las noches en el trayecto comprendido en las tres vías citadas, durante el tiempo que la Escuadra de Instrucción permanezca anclada en nuestro puerto. Mañana, por de pronto, empezará á tocar desde las ocho y media hasta las once de la noche, ejecutando la primera pieza en la esquina de la calle de la Arravaleta junto al casino «Del Centro»; la segunda tocata en la calle Nueva frente el casino «La Unión», y los demás números del programa en la plaza de la Arravaleta.

Si bien la contrata no está ultimada en definitiva, casi puede asegurarse será un hecho la llegada con el correo del jueves próximo de una compañía de zarzuela del género chico, la cual debutará en tal caso la misma noche del día de su venida en el Teatro principal de esta ciudad.

El jueves último contrajo matrimonio en Palma el joven notario de esta ciudad D. Juan Alemany Valent, con la señorita D.ª Luisa Vich y Nebot.

Dámosles la más cordial enhorabuena.

La música del Regimiento de Infantería de Baleares número 2, tocará en la tarde de mañana de cinco á siete de la misma en el paseo de Isabel 2.ª el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «El Isleño» Pérez.
- 2.º Bailables, ópera «Guillermo» Rossini.
- 3.º Bailables, ópera «Ferramors» Rubistén.
- 4.º Bailables, ópera «Gioconda» Poncielli.
- 5.º Segunda «Rapsodia Ungara» Liszt.

Para demostrar la virtualidad del partido y para que se vea el gran número de españoles que se han acogido á la bandera republicana como única salvadora de la actual situación, dícese que nuestro jefe el Sr. Salmerón, además de estudiar el medio de que la campaña parlamentaria resulte violentísima, trátase también de que la minoría republicana haga un viaje á Barcelona con objeto de celebrar allí un meeting monstroso, que no tenga precedentes por su magnitud é importancia. Al efecto se harán trabajos para que acudan los republicanos de toda Cataluña, y á ser posible, muchos de otras provincias, con objeto de que se reúnan 300.000 ó más correligionarios.

Leemos en nuestro estimado colega de Palma «La Unión Republicana» correspondiente al jueves último: «Estos días había circulado la noticia de que don Nicolás Salmerón vendría á esta hermosa ciudad para defender á nuestro director.

Podemos asegurar que así será. Acabamos de recibir el siguiente telegrama:

Martí, director «Unión Republicana»
Madrid 13 á las 20.

Iré defenderle por interés público y afecto personal.—Salmerón.

Hemos dado las gracias aceptando tan hermoso ofrecimiento.

Mallorca entera y el partido republicano se honrará con la visita, del eminente repúblico, de la esperanza de la Patria, del jefe de los republicanos españoles.»

En la misma plana del citado colega inserta lo siguiente:

«NUESTRA DENUNCIA

Ayer dictóse auto dejando sin efecto el de procesamiento que se dictó contra nuestro director.»

En el escaparate del acreditado establecimiento «La Vid» de nuestro amigo D. Manuel Beltran, hemos tenido el gusto de ver expuesto un preciosísimo ramillete, confeccionado por el señor Amelia mayordomo del guardacostas acorazado «Numancia», consistente en un jamón en dulce, que unido al adorno y forma como está presentado llama la atención de las personas inteligentes.

La Academia Científico Mercantil de Barcelona, ha remitido telegramas al presidente del Consejo de Ministros y al Ministro de Hacienda, comunicándoles el acuerdo que aquella tomó de pedir sea aplicada sin trabas la Ley de admisiones temporales de 1888, suplicando además haga suyo el Gobierno el proyecto de ley de implantación de zonas neutrales, presentándolo á las Cortes en una de las primeras sesiones.

En la tarde de mañana domingo habrá baile en el casino «El Progreso» del anejo pueblo de San Luis, empujando á las cuatro de aquella.

Por la noche, dando principio á las nueve lo habrá en los salones del casino «El Consey».

Para soláz de los socios tendrá lugar en la noche de mañana en el salón de espectáculos del casino «Unión Republicana», el acostumbrado baile de sociedad.

Todos los domingos y días festivos se encontrarán variedad de manjares en el establecimiento de Antonio Alcover situado á la entrada del camino de Llumasanas, contiguo á la carretera de San Clemente.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahón 15 Mayo de 1903.

Muy Sr. nuestro: Los firmantes, operarios de la fábrica de monederos de plata de D. Lorenzo Tuduri, deseáramos que nos hiciese el favor de insertar en su digno diario las siguientes líneas, en bien de la verdad.

Ya sabe todo el público, por haberlo dicho los diarios, que la huelga que sostuvimos terminó satisfactoriamente.

Por temor á las pérdidas en su negocio, ó por haber comprendido cuanta razón teníamos los operarios, lo cierto es que el Sr. Tuduri nos llamó y nos propuso dar la huelga por terminada, concediendo la jornada de nueve horas que teníamos pedida y prometiendo no despedir á ningún operario sin razón ó causa justificada. Así es que el jueves nos presentamos todos al trabajo, dispuestos á olvidar la lucha y á no conservar ningún resentimiento.

Pero luego hemos sabido que el señor fabricante y su familia iban diciendo en donde les venía en gana que si habían vuelto á aceptarnos era porque nos habíamos humillado ante él. Y como apreciamos en mucho nuestra dignidad y habían corrido ya durante la huelga ciertos falsos rumores contra nosotros, que suponemos tendrán el mismo origen, hemos abandonado de nuevo el trabajo, no para declarar otra huelga al fabricante, sino para no estar más tiempo con un hombre que nos considera como esclavos rebajados ante el amo.

Hicimos la huelga por defender las nueve horas y por solidaridad con los compañeros que habían sido despedidos injustificadamente, pero en este caso no queremos huelga, ni nos sabrá mal que otros operarios vayan á ocupar los puestos que voluntariamente hemos abandonado.

Quédese en paz el señor Tuduri y procure para otra vez buscar mejores consejeros, pero sepa también que los trabajadores son hombres y que pueden tener tanto amor propio, ó más, como el burgués más encopetado.

Reciba, señor Director, mil gracias anticipadas por el favor que de V. esperan sus afmos.

Miguel Carreras Far.—P. O. de Diego Liopis que no sabe firmar, Lucas Pons Castell.—P. O. de Manuel Carreras, Celestino Fernández.—P. O. de Antonio Previ, José Villanueva.—

P. O. de José Arguimbau, Bartolomé Caules.—José Barranco.—P. O. de Narciso Arguimbau, Antonio Mercadal.—Julio Uhler.—José Hernández.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 17'10.

Telegrafían de Tanger que en el crucero español «Infanta Isabel» que se halla anclado en el Río Martín junto á Tetuán, además de los compatriotas nuestros han embarcado en aquel el cónsul francés, el gran Rabino y misioneros católicos.

Madrid 15, 19'30.

A pesar de la versión del Capitán general del departamento de Cádiz ningún obrero se presentó á trabajar en el arsenal, recorriendo las calles en grupos pacíficos. Todos los comercios continúan cerrados.

Madrid 15, 22'15.

París.—El diario «La Patrie» habla del probable enlace del rey Alfonso XIII con la princesa Luisa hija del emperador Guillermo, y añade que el Vaticano solucionaría en tal caso las dificultades que pudieran ofrecer la diferencia de religión.

Madrid 16, 0'15.

El señor Sanchez de Toca cambió ayer muchos telegramas con el capitán general de Cadiz, respecto al conflicto del arsenal de la Carraca que preocupa mucho al Gobierno por no saber como solucionarlo. Se dice que el ministro de Marina presentará á las Cortes un proyecto de ley de arriendo de los arsenales del Estado.

Madrid 16, 2'35.

Los republicanos lucharán en todos los pueblos para las elecciones municipales cuidando de presentar candidatos de arraigo en la opinión, citándose para la candidatura de Madrid los nombres del honrado y veterano Nakens y del batallador periodista Castrovido.

Madrid 16, 5'10.

El general de Marina Sr. Marengo telegrafió al señor Salmerón que el Capitán general de Cádiz se proponía procesarle. El ilustre jefe de los republicanos se ha visto con el Sr. Silveira para que haga saber á la autoridad militar de Cádiz que el Sr. Marengo es diputado.

Madrid 16, 8'45.

Ha sido nombrado el general Azcárraga presidente del Senado.

Han ingresado en la cárcel de Murcia diez y ocho personas acusadas de haber intervenido en los sucesos de Jumilla.

Madrid 16, 10.

Meiilla.—Según las noticias recibidas de las cercanías de Tetuán, las tropas imperiales adictas al Sultán derrotaron á los rebeldes en Benizezual.

Madrid 16, 11'50.

Alcalá.—A los hermanos del Alcalá se les ha notificado auto de procesamiento por supuestas coacciones electorales, habiendo aquél dimitido el cargo.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolá 16

Barómetro 765'8
Viento N. O. flojito
Mar llana
Cielo acalajado
Horizontes calimosos.

Cartón-Cuero

PARA TEJADOS

Despacho: Federico G.^a Marino

Rech. Condal, 5-Barcelona

Nuestro CARTÓN-CUERO, empleado hace muchísimos años en la mayoría de las naciones, proporciona resultados del todo satisfactorios, justificándose por el creciente éxito que alcanza en donde quiera que llega a conocerse.

Fabricación

Se realiza con sustancias químicas, en combinación de materias muy sólidas y resistentes, cuyo conjunto forma un producto «enteramente impermeable», con una de sus caras arenosa, la cual se expone a la intemperie.

Generalmente se fabrica en rollos de 12 metros de largo por 1 de ancho (300 palmos cuadrados) y cuyo peso es de 35 kilos.

Empleo

COLOCADO:

Sobre tarima de madera sustituye con mucha ventaja a las pizarras, tejas y zinc.

Sin tarima sirve para usos provisionales.

Debajo de las tejas preserva la corriente del aire y evita las goteras y el polvo.

En los muros y debajo de los pavimentos de madera, preserva la humedad.

Ventajas

Además de las que citamos a continuación, posee la importante de ser mal conductor del frío y del calor, refrescando los locales en verano y calentándolos en invierno, y además resiste, sin alteración, así el calor más intenso como las persistencias de las nieves y granizos.

Economía

La presenta manifiesta, pues además de ser su precio inferior al de las pizarras, tejas y zinc, ahorra, debido a su ligereza, gastos en la colocación, en el transporte y mucha madera en las construcciones, conforme puede verse en el ejemplo que citamos más adelante.

Duración

Es indefinida si se toman sencillas precauciones para que se conserve, y se proceda con cuidado en su fácil colocación.

Ligereza

A diferencia de las pizarras, tejas y zinc, su peso es insignificante (3 ks. metro cuadrado) obteniendo con ello innumerables beneficios sencillos de comprender.

Solidez

Es tan importante como la del zinc, tejas, y pizarras, poseyendo la ventaja de que no se oxida, ni rompe, ni produce jamás goteras.

Utilidades

Las proporciona numerosas a la Industria, Comercio y Agricultura, ya que lo mismo es necesario a los Ingenieros, Arquitectos y Maestros de Obras, como a los Fabricantes, Empresarios de teatros, Dueños de talleres,

Compañías de ferrocarriles, Empresas de gas, de tranvías, Agricultores, Ganaderos y pequeños industriales, etcétera etc.

Se recubren con él:

Exposiciones, Museos, Fábricas, Talleres, Almacenes, Tinglados, Toldos, Teatros, Casinos, Salones baile, Circus, Mercados, Cobertizos, Fctografías, Lavaderos, Barracones, Cuadras, Cocheras, Coches ferrocarril, Cochas tranvía, Carros, Gallineros, Bodegas, etcétera etc.

Pormenores

LA CASA SE ENCARGA:

De su colocación en Barcelona y provincias, disponiendo para ello de operarios prácticos é inteligentes.

De remitir gratis prospecto explicatorio para los que deseen utilizar los servicios de otros carpinteros.

De formular presupuestos a la vista de planos.

De darle, una vez colocado, el color que se quiera.

PRECIO

Sobre domicilio del comprador si reside en Barcelona y pueblos circunvecinos, ó sobre estación ó muelle Barcelona (sin embalaje) pesetas 10, pieza de 10 metros largo por 1 ancho.

Envío franco de muestras

EJEMPLO DE ECONOMÍA

Valor y peso aproximado de un toldo de 39 metros cuadrados y de una sola pendiente, construido con

Solera.—Peso ks. 4858'40 Ptas. 351'33.

Tejas.—Peso: ks. 7310'40 Ptas. 442'36.

Zinc.—Peso: ks. 1041'26 Ptas. 492'11.

Cartón-cuero.—Peso: ks. 819'40 Pesetas 261'50.

Referencias: Plaza San Francisco, número 9.-MAHON.

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

El 1.º de Junio próximo a las once de la mañana se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la dirección Infanta 24 a los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.

Mahón 16 Mayo 1903.—El Director Naviero.—Juan F. Taltavull.

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje de recreo gratis para los accionistas a que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa a Barcelona del miércoles 20 del actual pudiendo regresar en la misma línea el 22 ó en la indirecta del 27 del mismo mes.

Los Sres. accionistas que hagan uso del referido viaje deben presentarse a esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novelle Paseo de Isabel II 6, para que se les señale número de camarote.—Mahón 16 de Mayo de 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

Relojería y taller de composiciones

DE

J A I M E P O N S

Garantiza sus ventas y composiciones

10, Nueva, 10

APERITIVO-VERMOUTH

Renombrado "Vermouth" de los Sig.^{rs} Martini Aaroli & Comp^a de

TURIN

Unico representante y depositario en Menorca D. José Pons Sintes.

Bastion 17 y 21.-Mahon

RAFAEL SEGUI (Sastre)

Doctor Orfila, 17

(ANTES MORERAS)

Trajes hechos á medida desde 12 ptas.

FALUCHO

En el Andén de Levante número 59, darán razón de uno que está para vender, bajo las siguientes dimensiones:

Largo 720 centímetros -- Manga 240 id. -- Puntal 0'60 idem.

D. Margarita Gener de Nieto

participa á su elegante clientela que acaba de establecer su nuevo salón de sombreros para señoras y señoritas en la calle del Doctor Orfila, donde ofrece sus servicios; hallando una variada exposición de modelos elegantes y de última novedad.

ROTCAR

(Sastre)

Corte parisién.-Confección esmerada.-Se dan retales

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba.

Se garantiza el corte.

1, Moreras, 1

Las Delicias

CONFITERÍA DE DON PEDRO DE A. VALLS

1 Prieto y Cáules 1.-Mahón

Desde mañana todos los domingos y fiestas se encontrarán

Helados de Vainilla

Biscuits Glacé

Biscuits de Crema y Natta